

電話での相談。

「小学四年の男の子です。ザリガニをとつたり、カエルをとつたりして遊ぶのですが、勉強となるとまるっきり元気がなく、学校参観日にもさつと手をあげません、指名されてもぐずぐずして声が小さい。成績はそう悪い方でもあります。が、これでは困ります。どうすればよいのでしょうか?」

「このような場合、実際にはよくやっていることも多いので、本人に会つてみたいと言うと、それができないのです。長い間、今日こそ相談所につれて出してもできません。やつと思ひきって電話でお願いしているのです」という。

「どこからかも全くわからない、市外からかもしれない、よくあることである。住所、氏名を言わなければ絶対にわからないという安心感が、これだけのことをお母さんに言わせている。自分を絶対安全の場においてからという、過剰な自己防衛はどうしておこるのだろうか。忙しいから出て行けないといふのではない。ちょっとの見苦しいところを人に見せてはならないという構えが、このお母さんにはある。

「子どもさんが登校する朝、忘れ物はないか点検したり、帰ると宿題はどんなものかなど、そばに置いて確かめないと気が済まないのではないかですか?」

「おっしゃる通りです」

「食事のとき、行儀が悪いとか、食べ残しがあるなど、何か言つてない」と気が済まないのでないですか?」

「全くその通りです」

「お母さんも小さい時、おあさんに行儀作法などこまごま注意されたでしょう?」

教育相談余話 ①

姿を見せないお母さん



「あまり細かいことを注意していると、人前でうかつに言つたりしてはならないという警戒が先にたつて、自分で自分にストップをかけます。例えば、P.T.A.の会の時など、他人が事もなげに発言していることがよく分からぬことがあります。知能そのものはおちていないのですが、考える脳の働きにストップをかけているのです。会がすんで帰りがけによ

ります。ますますおもしろい。自分が輝いて生きているのはこのときだけです。かわいそうですね」

「ほんとうにそうでした。分かりました。細かいことをあまり口や

かましく言つてはいけないので

「間違いないように気を付ける

「これは、母親みんながもつていい感じで、決して変わつてはいません。細かいことをあまり口やかましく言つてはいけないので

「私は神に命ぜられたことをしただけです。ナイチンゲール(イギリス)

ことはよいのですが、絶対へまつたような気がしているだけなのです。分かるということは、ある

ことです。分かるということは、あるうはずです。そうなると、P.T.A.の会も楽な気持ちで参加でき

ると思います。そして、子どもは「百点」の

ところでは、母親のみんながもつて

いると思います。そこで、親などの暖かい

態度も変わつてくるはずです。

なかには、母親の態度が変わ

ることで、親などの暖かい

態度も変わらぬ場合

もあります。それは、子どもが

生まれて数カ年、母親の完全主

義がしみこんでいて容易に変わ

らない。自分で直せないから

です。そこで、親などの暖かい

援助(根気)で、何のためらい

もなく話せるようにしむけてや

ることが絶対必要です。

話して聞かせて分かったとい

つたからといって、すぐ分かる

ことがあります。子もはできていな

いと思うべきです。人間が人間

を教育するのに、たやすい方法はありません。

分かりきったようことで

も、繰り返し、まき返し実践を

積み重ね、心身を勞し、なぐれ

て手塙にかけていくしか、方法

はないと思います。

この感じは強くなります。あたり

前のことなのです。みんなの前に